
敢于挑战的“常胜将军”

李兴刚的投行之路，是他敢于挑

战自我奠定的。 2005 年，李兴刚从北

京邮电大学经管学院研究生毕业。 当

同学们凭借学校的专业优势纷纷入职

国内通讯巨头时， 他却选择了一条当

时小众的挑战者之路———投行。 彼时，

投行业方兴未艾， 李兴刚“不走寻常

路”多少有点冒险。 不过，他自有他的

坚持。 因为这名“胸中有丘壑”的高材

生，早已在校报上“码”出了一片天地，

拥有了涉足这块新领域的“敲门砖”。

之后，李兴刚花了 5 年时间，成长为一

名可以独当一面的保荐代表人。 当他

成功注册为保荐代表人的那一刻，属

于他个人的“高光时刻”就开始了。

浙江星星瑞金科技是李兴刚担

任第一保荐代表人的首个项目，也是

在他的专业判断下，第一家上市的手

机保护屏公司。 李兴刚清楚，作为一

名穿梭于数字丛林与商业蓝海之间

的“投行人” ， 为投资者构筑信任

的基石是一种天职。 他本能地执着

于追求浙江星星瑞金科技公司的发

展前景和发展支撑，从公司的上下游

产业链去寻找答案，用当时公司供

货方的市场份额和发展趋势，打消

了市场上对于该公司供货方单一的

质疑，成功实现了“IPO”上市。 这一

次，李兴刚赢得漂亮 ，而更为难能可

贵的是， 接下来的每一场上市征途，

他都能脚踏实地代领企业抵达终点。

无论是靠李兴刚的“软件国产化”理

论得到官方认可的国内第一家上市

的国产软件公司———东方通，还是北

京威卡威汽车零部件、福鞍重工等机

械类龙头企业，都成为了本行业内上

市的典型案例。

爱得深沉的“另类农民”

如果说 2020 年以前在不同领域

内的遨游给足了李兴 刚 成 就 感 ， 那

么 2020 年的一次偶然邂逅， 却让李

兴刚转变了赛道 ，开启了农业专场

上的竞速 ， 成为投行界的“另类农

民”， 致力于为被资本市场误解的涉

农企业“正名”。

李兴刚坦承 ， 他曾和不少人一

样，认为农业是个科技含量偏低的行

业，但是一次和河南农科院院长的对

话，一句“种子是农业的芯片”瞬间就

击碎了他的“偏见”。 原来，这还是个

大有可为也必有可为的产业！ 坚定了

这个信念，李兴刚毫不犹豫扛起了为

涉农企业项目正名的使命。 他知道，

这次又是一段无从借鉴、难而正确的

“IPO”征程 ，必须全力以赴、全力攻

坚。 根据从业多年来积累的经验，李

兴刚判断，涉农企业上市，其内涵的

硬科技成分，和上海科创板注重考查

企业的“含新量”不谋而合，走科创板

上市路线会是个不错的选择。 后来，

尽管这第一次“试水”没有成功上岸，

但却收到了意想不到的市场反应。 李

兴刚敢于帮助涉农企业上市的行为

火速“出圈”，极大地提振涉农企业的

信心 ，不少企业家都抛开了“农业难

登大雅之堂 ”的顾虑 ，开始积极备战

上市，保守估计都有 200 家。

身处投行界第一梯队、作为具有

丰富实务经验的行业头部保代，李兴

刚精准的判断到涉农企业上市之路

最大的难点在于收入的真实性和可

信度。 以种子公司为例，上游的供应

商大多是一些农业大户，下游的销售

商则是一些供销站点， 规模小且分

散，资金流很难监管，特别是再往下

跟踪， 还会有更多散户农民购买者。

要让公司的财务状况能够取信于人，

前期的收入核查就是个不可避免的

难题。 要解决这个难题，李兴刚想到

的第一步就是推行信息化，也就是要

求准备上市的涉农企业上线软件系

统，生成每个产品的标识码，形成可

追溯的产品链。 接下来的第二步，则

是根据这个产品链，深入各个供销站

甚至是老百姓的田间地头去核查，通

过脚步丈量土地，种下农业可信任的

“种子”。

这条路，没有捷径。 李兴刚当然

知道这是段苦旅 ，但他坚信，所有付

出都会有回报，随着收入核查的匹配

度越来越高，销售链条可溯源 ，整个

行业的收入真实性也会得到越来越

多的认可，后续收入核查的工作量将

大幅减少，从中受益的涉农企业也会越

来越多，那他的每一步，就没有白走。

走上讲台的“首席专家”

2022 年， 粤海饲料上市；2024 年，

康农种业上市。 李兴刚为涉农企业量

身定制的上市路径，连下两城，引起了

业内的广泛关注。 2023 年 5 月、8 月，

李兴刚分别收到了广东省农业农村

厅、 安徽省农业农村厅和深圳证券交

易所培训中心的邀请， 做客涉农行业

上市专题研修班，开讲《涉农企业的商

业模式与上市评估》，为上百家涉农企

业负责人讲解了上市审核重点、 涉农

企业上市规范、 法律及内控规范等上

市重点要素， 得到了活动主办方和参

会企业的一致好评。

其实， 李兴刚从来不吝啬和大家

分享自己从业近 20 年的宝贵经验。 他

认为：“一花独放不是春， 百花齐放春

满园。 ”作为投行界的一名“前浪”，他

乐意在这股浪潮中迎接时代带来的机

遇和挑战，更乐意看到更多的“后浪”，

在这股浪潮中激流勇进、搏击长空。 因

此， 他欣然担任了和君投行班的发起

人和授课人， 选拔全国排名前十的大

学学子，开设为期一年的专项培训，解

读行业前沿动态，传授投行实战经验，

受到了高校学生的热烈欢迎。 目前，第

一期 41 名学生已经毕业， 第二期招生

已经从收到的 170 份简历中，择优选取

了 60 名学生进行培养，火爆程度不亚

于校内的明星课程。

“授人以鱼不如授人以渔。 ”走上

讲台的李兴刚很高兴，自己如今又多

了一个老师的身份。 他更明白，投行

保荐人不仅要具备深厚的金融学识，

还必须拥有敏锐的市场洞察力和卓

越的沟通协调能力。 哪怕资本市场复

杂多变 ，他也依然初心不改 ，未来还

会在投行界持续深耕，还会在农业行

业持续下沉 ， 在行业的每一次脉动

中，捕捉到每一次机遇 ，在严格的监

管框架内寻找最优解，以企业家战略

伙伴的身份，领航“IPO”征途，助力企

业在激烈的市场竞争中脱颖而出。

（李丹 文 / 图）
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市场观察
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随着我国社会的

进步与科技的发展，

计算机软件技术在各

个领域得到了广泛应

用， 大幅改变了人们

的生产生活方式 ，提

升了办事效率。 为了

能够更好地理解计算

机软件应用在社会生

产与发展中的作用，

中国计算机软件信息

技术领域应用专家黄

生先生， 就相关问题

为大家解读中国计算

机软件在信息技术领

域的应用现状、 问题

和未来发展趋向。

问： 您认为目前

计算机软件在信息技

术领域的应用现状是

怎样的？

答： 计算机软件

是互联网信息技术的

重要构成要素， 是计

算机技术的核心组成

部分。 随着计算机的

普及， 计算机软件产

业也迅猛发展起来 。

计算机软件的广泛应

用满足了各行业的发

展需求， 对国民经济

发展起到了很大的推

动作用。 软件技术作

为信息技术的核心 ，

同样加快了我国信息

化建设进程， 同时也

推动了各领域信息技

术的深度融合。 当前，

现代计算机的应用已

经渗透到各个领域，

人们的娱乐、 生活和

学习与计算机软件的

应用系统之间的联系

愈加密切， 我国计算

机软件在信息技术领

域应用的飞速发展是有目共睹的。

问： 关于计算机软件在信息技术领

域的应用中还存在哪些方面的问题，以

及如何改善此现象呢？

答： 在我国软件技术不断发展的同

时，也存在着不少的问题。 由于计算机软

件应用日益广泛， 计算机软件信息应用

技术也日新月异， 在一定程度上加大了

计算机软件在信息技术上的应用难度 。

现有的计算机软件应用缺乏必要的准备

和测试， 导致操作人员在实际应用中不

了解计算机软件的应用要求、 注意事项

等，加剧了应用的安全漏洞。 现在的电子

工程经常需要处理庞大的信息与数据 ，

让机器不得不外接储电箱以保证供电，

而外接储电箱的插头与插板之间易受人

为因素导致断连， 同时也存在着高温自

燃、漏电等安全隐患，所以使用外接储电

箱时，保护罩就显得十分必要。 而现有的

保护罩不能对内部温度进行监测， 不流

通的环境更易造成安全隐患， 同时现有

的保护罩尺寸固定， 一个保护罩只能对

应一种插座，造成资源浪费。 考虑到这些

问题， 通过针对现有的结构予以研究改

良， 我发明了一种电子工程信息安全外

接电源保护箱。 该产品为中空结构，内部

两侧设有 L 型导杆，底部设有通孔，通孔

内部设置带有锥齿轮的传动轴， 且右侧

底部设有三角形通孔， 顶部设有由端盖

和风扇组成的风冷系统， 防止温度过高

而造成线路损害， 减少了操作者的意外

风险，达到兼具实用价值和降低风险。

问： 计算机软件在信息技术领域的

应用在未来发展趋势是怎样的呢？

答：在 21 世纪 ，信息与网络是这个

时代不可或缺的重要部分。 计算机软件

技术作为一项高端技术已广泛应用于整

个国民经济及人们日常生活。 计算机软

件作为 21 世纪信息技术领域的支撑技

术， 其应用形式与范围需要相关领域技

术人员保持不断的探索与研究， 才能满

足人们日益增长的需求。 同时，信息技术

领域的不断变革， 推动整个产业的高水

平发展， 对于建设社会主义现代化国家

也具有重大意义。 （吴薇）

16 年征途，10 个保荐项目产出。 这是李兴刚交给自己的一份成绩单。 从最早的星星科技

到今年的康农种业，他不断涉足新的领域，不断扩大服务的上市公司版图，辅助多个行业实现

了上市零的突破，提振了行业士气，也赢得了同行尊重。 2021 年凭借凯莱英定增荣获投行界至

高荣誉“主板融资项目君鼎奖”，今年又荣登“金牌保荐代表人”27 名候选人之列。 作为资深保

代代表，在这个不断有后浪涌现的行业，依然保有了新产出、新增长，依然能笑傲投行“江湖”。

逐浪商业蓝海 领航“

IPO

”征途

———访一创投行董事总经理李兴刚

李兴刚先生

“首届诗篱笆诗歌奖”揭晓

市场信息报讯 “首届诗篱笆诗歌

奖”日前揭晓。 经评委会研究，马启代

等 10 位诗人从 405 位诗人中脱颖而

出，成为首届诗篱笆诗歌奖获奖者。

《诗篱笆》是由中国微信诗歌学会

山西分会与篱笆诗派于 2021 年 6 月

15 日共同创办。 以篱笆命名，寓意关

注底层和民生， 艺术上追求质朴自

然 ，重在用灵魂的疼痛 、温度和力量

重构时代的美学。

《诗篱笆》创办以来，共推出 405 名

诗人的 894 首代表性作品，以高质量赢

得诗界广泛认可。《诗篱笆》荣获中国诗

歌春晚“2022 年度全国十佳诗刊（公众

号）”，篱笆诗派 2022 年 10 月荣获《流

派诗刊》举办的“诗歌界之流派奖”，中

国微信诗歌学会山西分会荣获华语诗

歌春晚“2023 年度优秀诗歌公众号”。

在创办三周年之际，《诗篱笆》隆重

举办“首届诗篱笆诗歌奖”评选活动。

这次评奖注重艺术品质， 注重时代担

当，注重民间实力诗人。 获奖者用文本

说话，体现了《诗篱笆》的艺术追求，对

推动汉语新诗的发展具有重要意义。

经评委会研究， 首届诗篱笆诗歌奖获

奖者从 405 名诗人中产生， 分别是：马

启代、李不嫁、牛放、安琪、温建生、李

成恩、林旭埜、大连点点、游若昕、周启

早。 奖品为叶文福签名的《叶文福诗词

选》一本，中国作协书画院副院长郭新

民书法一幅，王立世主编的《当代著名

诗人诗书画档案》一册。“首届诗篱笆

诗歌奖” 评委会由当代伟大的现实主

义诗人叶文福，《诗篱笆》总顾问、著名

诗歌理论家、首都师大博导、《诗探索》

主编吴思敬，《诗篱笆》总顾问、著名诗

人、中国诗歌学会原副会长、云南省作

协原主席晓雪，《诗篱笆》总顾问、著名

诗人、画家非马，《诗篱笆》顾问，著名

诗人华万里，《诗篱笆》 顾问， 著名诗

人、 诗歌评论家呼岩鸾，《诗篱笆》顾

问、《白银》诗刊总编王法，《诗篱笆》策

划、《名作欣赏》学术顾问王立世，中国

微信诗歌学会山西分会会长 、《诗篱

笆》编审郭卿组成。 （宋日强）

访一创投行董

事总经理李兴刚


